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С Д Е Л К А   Олег Тиньков планирует приобрести долю в «Кассир.ру»

Банк тянет билеты
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Тинькофф Банк (на фото: основатель банка Олег Тиньков) заинтересовался бизнесом по продаже 
билетов, после того как группа МТС закрыла сделку по покупке Ticketland.ru, второго по величине 
игрока на этом рынке после «Кассир.ру»

НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Билетные операторы стали 
интересны технологическим 
компаниям. После того как 
МТС закрыла сделку по по-
купке сервисов Ticketland 
и Ponominalu.ru, Тинькофф 
Банк готовится к приобрете-
нию доли в «Кассир.ру».

Проект промоутеров

«Кассир.ру» ведет переговоры 
с Тинькофф Банком, сообщил РБК 
гендиректор и основной владелец 
сервиса Евгений Финкельштейн, 
не уточнив подробностей. «Мы 
действительно общаемся с «Кас-
сир.ру», но никаких деталей не 
раскрываем», — заявил, в свою 
очередь, представитель Тинь-
кофф Банка. Он лишь добавил, 
что банк постоянно ведет пере-
говоры «с различными яркими 
проектами», чья деятельность 
комплементарна интересам груп-
пы «Тинькофф».

Банк может купить долю в рос-
сийском бизнесе «Кассир.ру», 
утверждает источник РБК, зна-
комый с ходом переговоров. Как 
указано на сайте сервиса, он про-
дает билеты на различные ме-
роприятия в 70 городах России. 
Кроме того, в группу входят би-
летные операторы в Прибалтике, 
на Украине, в Казахстане и Бело-
руссии.

Учредителями ООО «Кассир.
ру  — национальный билетный 
оператор», по данным ЕГРЮЛ на 
июль 2018 года, являются Евге-
ний Финкельштейн (85%) и На-
дежда Соловьева (15%). Первый 
известен как президент корпора-
ции «Петербургская музыкальная 
индустрия» (PMI), как промоутер, 
который привозил в Россию Ма-
донну, Леди Гагу и Scooter, и как 
девелопер (планировал, в частно-
сти, построить в Петербурге Театр 
песни Аллы Пугачевой). Соловь-
ева — тоже промоутер, основной 
собственник SAV Entertainment 
(организовывала гастроли в Рос-
сии Пола Маккартни, Элтона 
Джона, Дэвида Боуи и др.). В SAV 
Entertainment оставили запрос 
РБК без ответа.

АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Федеральный центр в пер-
вое время возьмет на себя 
расходы на реализацию но-
вого майского указа, заявил 
первый вице-премьер Антон 
Силуанов. В целом на регио-
ны и муниципалитеты при-
дется половина трат, необхо-
димых для его выполнения.

Расходы на национальные про-
екты в рамках нового майского 
указа президента в первое время 
лягут не на регионы, а на феде-
ральный центр. Об этом первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов заявил в сре-
ду на заседании общественного 
совета Минфина.

Силуанов сообщил, что «бук-
вально вчера в правительстве 
было совещание» о распределе-
нии расходов между региона-
ми и федеральным центром на 
ставящий новые среднесрочные 
цели указ. «Пока все эти средства 
сконцентрированы на федераль-
ном уровне. Мы обсуждали, что с 
2019 года Федерация возьмет на 
себя в полном объеме ресурсное 
обеспечение целей и задач, обо-
значенных в национальных про-
ектах, потому что, если мы сейчас 
будем передавать какие-то объе-
мы финансовой помощи, или за-
бирать обязательства из регионов 
в федеральный центр, или пере-
давать налоги, все может разъ-
ехаться. Поэтому пока мы видим 
в начале реализацию нацпро-
ектов (финансирование. — РБК) 
из федерального центра», — ска-
зал Силуанов.

Окончательно принятых нац-
проектов пока нет, напомнил 
он, но в первый год федераль-
ный центр обеспечит эти расхо-
ды «в полном объеме». 
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Антон Силуанов 
сбалансировал 
центр и регионы

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Игорь Чуян,
бывший глава 
Росалкогольрегулирования

Что ждет Федеральную 
службу по регулированию 
алкогольного рынка после 
смены руководителя
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Подрядчики решили обанкротить компанию 
«Ангстрем-Т» Леонида Реймана

К А М П А Н И Я
Сергей Собянин откажется 
от участия в дебатах кандидатов 
в мэры Москвы

К О Н Т Р О Л Ь
Аудит МЧС выявил критическое 
положение в пожарной охране 
и у спасателей
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Сергей Собянин откажется от участия в дебатах кандидатов 

в мэры Москвы

Молчаливый выбор
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Сергей Собянин не будет 
участвовать в предвыборных 
дебатах кандидатов в мэры, 
рассказали источники РБК. 
Участие в них — не в тради-
циях российской власти и не 
дало бы столичному мэру 
дополнительных голосов, 
объясняют эксперты.

Мэр Москвы Сергей Собянин, 
баллотирующийся на предстоя-
щих осенью выборах главы горо-
да, решил не участвовать в пред-
выборных дебатах, сообщили РБК 
два источника, близких к мэрии.

«Он не идет на дебаты, потому 
что его оппоненты выдвигаются 
не ради выигрыша на выборах, 
а решают другие задачи — под-
держать рейтинг партии, донес-
ти свои идеи и так далее», — объ-
яснил один из источников.

Глава избирательного штаба 
мэра Константин Ремчуков был 
недоступен для комментариев. 
Пресс-секретарь Собянина Гуль-
нара Пенькова не ответила на во-
просы РБК.

Как проходят 
дебаты

Выборы мэра Москвы прой-
дут в единый день голосования, 
9  сентября. Согласно избира-
тельному кодексу Москвы, в «со-
вместных агитационных меро-
приятиях» (дебатах) кандидаты 
могут участвовать только лично. 
Городские государственные те-
леканалы и  радиостанции обя-
заны предоставлять им бесплат-
ное эфирное время в прайм-тайм 
(«период, когда передачи собира-
ют наибольшую аудиторию»), при 
этом время прайм-тайма опреде-
ляют сами СМИ. Кандидатам пре-
доставляется не менее 30 минут 
по рабочим дням на каждом из 
каналов, не менее половины бес-
платного времени отводится на 
дебаты. Если кандидат отказыва-
ется от участия в дебатах, его вре-
мя распределяется между конку-
рентами. Жеребьевка проводится 
после официальной регистрации 
кандидатов, но не позднее чем за 
33 дня до голосования.

На выборах мэра Москвы 
в 2013 году дебаты проходили на 
телеканалах «Москва 24» и «Мо-
сква. Доверие» и в эфире радио-
станций «Говорит Москва» и «Мо-
сква FM». Все эти СМИ входят 
в  холдинг «Москва Медиа», ко-
торый принадлежит столичному 
правительству. Во время эфиров 
кандидаты обсуждали транспорт, 
ЖКХ, миграцию и социальные 
проблемы. Собянин, который то-
гда так же, как и сейчас, шел на вы-
боры в качестве самовыдвиженца, 
отказался участвовать в дебатах, 
пояснив, что не собирается «рас-
кручивать» своих конкурентов, 

чья известность гораздо ниже, 
чем у него.

В итоге в дебатах в 2013 году 
участвовали первый зампредсе-
дателя ЦК КПРФ Иван Мельни-
ков, Михаил Дегтярев из ЛДПР, 
в то время председатель «Справед-
ливой России» Николай Левичев, 
возглавлявший «Яблоко» Сергей 
Митрохин и Алексей Навальный.  
При этом Навальный отказался 
участвовать в дебатах на радио 
и «Доверии», посчитав их аудито-
рию слишком маленькой. По дан-
ным ВЦИОМа, дебаты на канале 
«Москва 24» видели 17% москви-
чей, от начала до конца самый по-
пулярный раунд дебатов посмо-
трели 0,5% жителей столицы.

По итогам выборов Наваль-
ный едва не вышел во второй тур: 
он получил 27,24%, Собянин  — 

51,37%, Мельников  — 10,69%, 
остальные кандидаты — менее 4%.

За теми дебатами никто не сле-
дил, и поэтому влияния на итоги 
выборов они не оказали, пола-
гает политконсультант Дмитрий 
Фетисов. «Не думаю, что и в этом 
году кто-то будет активно следить 
за дебатами. Мало кто может ис-
пользовать дебаты для созда-
ния информационных поводов и 
встраивать их в свои кампании, 
для большинства кандидатов де-
баты — просто обязательная га-
лочка», — рассуждает эксперт.

Ожидаемое решение

Кандидат от КПРФ Вадим Кумин 
будет участвовать в дебатах, со-
общила РБК его пресс-секретарь 
Анастасия Удальцова. «Власти 

любого уровня разучились разго-
варивать с оппонентами, все ин-
формирование о ситуации в ре-
гионе идет от чиновников и опла-
чиваемых из бюджета СМИ. Они 
не знают, чем живет регион», — 
сказала Удальцова РБК, коммен-
тируя отказ Собянина участво-
вать в де батах.

Кандидат от «Справедливой 
России» Илья Свиридов тоже пла-
нирует участвовать в дебатах, ска-
зал он РБК. Неучастие Собянина 
справедливоросс считает «ожи-
даемым». «Все идет по сценарию 
президентских выборов, когда 
основной кандидат не участвует 
в обсуждении своей программы 
с оппонентами», — сказал Сви-
ридов.

Кандидат в мэры от ЛДПР, де-
путат Госдумы Михаил Дегтярев 

К А М П А Н И Я

Ф
О

ТО
: S

ef
a 

Ka
ra

ca
n/

A
na

do
lu

/G
et

ty
 Im

ag
es

Рейтинг Сергея Собянина высокий, а дебаты не в традициях российской власти, так что нет смысла 
в них участвовать, считает эксперт
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Контроль

Внутренний аудит МЧС выявил критическое положение 

в пожарной охране и у спасателей

Дроны оказались 
плохой заменой лестницам
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Масштабный внутренний 
аудит выявил в МЧС множество 
проблем: от нехватки кадров 
и топлива до проблем с об-
мундированием и техникой 
для пожарных и спасателей. 
Тем временем ведомство заку-
пает тысячи беспилотников.

 Большая проверка

В начале июля на селекторном 
совещании в МЧС начальник На-
ционального центра управления 
в кризисных ситуациях МЧС Вик-
тор Яцуценко выступил с докла-
дом (есть у РБК) об итогах двух-
недельной проверки ведомства, 
проведенной по требованию но-
вого министра Евгения Зиничева. 
Комплексный анализ деятельно-
сти МЧС проводился с 28 мая по 
15 июня и выявил такие пробле-
мы, как значительный некомплект 
личного состава и существенная 
нехватка материально-техни-
ческих средств, подтвердил РБК 
участник совещания у министра.

Новый глава министерства со-
общил о проведении комплексно-
го анализа в начале июня на своем 
первом селекторном совещании в 
МЧС. Тогда Зиничев отметил, что 
на основании результатов провер-
ки будут сделаны выводы и при-
няты решения. По словам источ-
ника РБК в министерстве, по ре-
зультатам аудита будет определе-
на и стратегия развития МЧС.

По итогам июльского сове-
щания Зиничев дал распоряже-
ние предоставить ему до 23 июля 
планы по устранению недостат-
ков. РБК направил запрос в пресс-
службу МЧС с просьбой сообщить 
о принятых по итогам проверки 
мерах.

Названные Яцуценко проблемы 
возникли в период, когда МЧС воз-
главлял Владимир Пучков, а бюд-
жет ведомства последовательно 
сокращался: в 2015 году он соста-
вил 183,4 млрд руб., в 2016-м — 
172,0 млрд, в 2017-м — 168,7 млрд. 
Как сообщал РБК, в сентябре быв-
ший министр может стать сенато-
ром от Приморья.

Кадровая политика

Ключевая выявленная при провер-
ке проблема — дефицит кадров. 
В пожарной охране текущий не-
комплект личного состава состав-
ляет 23,1 тыс. человек, некомплект 
дежурных караулов — 10,8 тыс., 
говорится в материалах доклада. 
«В министерстве существует лож-
ное мнение о довольно благопо-
лучной ситуации с укомплекто-
ванностью дежурных караулов — 
около 90%. Штатная численность 
караулов не соответствует уста-
новленным требованиям. Напри-
мер, численность боевого расчета 
на пожарном автомобиле состав-
ляет два-три человека вместо ше-
сти», — заявил Яцуценко.

По результатам проверки вы-
яснилось, что после сокращения 
на 50% штата Государственного 
пожарного надзора на каждого из 
9,8 тыс. инспекторов приходится 
более тысячи объектов (всего их 
в стране около 10 млн).

Проблемы с комплектованием 
офицерского состава выявлены в 
спасательных воинских формиро-
ваниях Центрального федерально-
го округа. В докладе говорится, что 
это произошло из-за отсутствия 
распределения выпускников про-
фильных вузов в течение трех лет. 
Штатная численность не соответ-
ствует сложности и объему выпол-
няемых задач также в авиацион-
ных отрядах МЧС и Государствен-
ной инспекции маломерных су-
дов (ГИМС), укомплектованность 
которой 82%, отмечено в докладе.

Дефицит кадров возник в ре-
зультате оптимизации персонала, 
проходившей в 2014–2018 годах. 
Ее следствием стали сокращение 
числа плановых проверок и па-
дение качества тушения пожаров 
и проведения спасательных ме-
роприятий, заявил Яцуценко. 
С 2016 года МЧС не проверяло ор-
ганизации, выполняющие работы 
в области пожарной безопасности. 
«К примеру, в области монтажа си-
стем пожарной безопасности рабо-
тает более 50 тыс. организаций», — 
сообщил начальник национально-
го центра. Он также отметил, что 
из-за системных ошибок и нару-
шений увеличилось количество 
пожаров, в том числе в торгово-
развлекательных комплексах и 
торговых центрах. «Так, за шесть 
месяцев текущего года [в ТЦ и ТРК] 
произошло 56 пожаров, что на 75% 
выше, чем за аналогичный период 
2017 года», — сообщил Яцуценко.

Без тыла 
и пожарной техники

Проверка также показала, что с 
2014 года в МЧС были приняты 
управленческие решения, при-
ведшие к «уничтожению системы 
материально-технического обес-
печения». В материалах доклада 
говорится, что все специалисты 
в области тылового техническо-
го обеспечения были сокращены 
и уволены. «Единая система пла-
нирования и учета отчетности ты-
лового технического обеспечения 
перестала существовать, — гово-
рится в докладе, — этот процесс 
привел к разрушению вертикали 
управления тыла МЧС».

Проверка выявила критическое 
положение дел с оснащением спа-
сателей и пожарных. «Обеспече-
ние службы тыла и вооружения в 
2018 году составляет: продоволь-
ствием — 88%, вещами — 21%, го-
рюче-смазочными материала-
ми — 36%, средствами на содержа-
ние техники — 20%», — отмечено 
в докладе. Что касается техниче-
ского оснащения противопожар-
ной службы, то налицо низкий 
процент укомплектованности по-

жарной техникой, оборудовани-
ем, имуществом и инструментом. 
В докладе сказано, что у 67% ос-
новной пожарной техники и 73% 
специальной техники превышены 
сроки эксплуатации: «Свыше 30% 
пожарных автомобилей находится 
в эксплуатации более 25 лет». Уро-
вень вещевого обеспечения про-
тивопожарной охраны понизился 
до 46% от максимальной потреб-
ности, а обеспечения горюче-сма-
зочными материалами — до 34%. 
Согласно новым нормам снабже-
ния боевую одежду пожарным вы-
дают один раз в четыре года.

Ненужные 
беспилотники

Яцуценко упомянул, что на воору-
жении МЧС находится большое ко-
личество беспилотных систем вер-
толетного типа: «Их технические 
характеристики не соответствуют 
потребностям: диапазон рабочей 
температуры составляет от 0 до 
40 градусов, а максимальное вре-
мя использования — 23 минуты».

Было также выявлено слабое 
финансирование поисково-спа-
сательных формирований и авиа-
ции МЧС. «Недостаточно финан-
совых средств для техническо-
го обслуживания воздушных су-
дов  — фактически выделялось 
в два раза меньше средств от за-
явленных потребностей», — сооб-
щил Яцуценко. В 2018 году из-за 
отсутствия денег авиаотрядам вы-
делили только 30% топлива от го-
довой потребности.

Сильно пострадала в МЧС и со-
циальная сфера. «Системные 
ошибки финансирования приве-
ли к тому, что получение медицин-
ской помощи сотрудниками МЧС 
сократилось на 70%. В 65 террито-
риальных органах отсутствует ме-

дицинское обеспечение», — отме-
чено в докладе.

Также практически отсутству-
ет система обеспечения сотруд-
ников жильем, разрушена система 
управления капитальным строи-
тельством. «Общий объем неза-
вершенного строительства соста-
вил около 31 млрд руб., не завер-
шено строительство более 300 объ-
ектов, не достроены жилые дома 
с фондом 706 квартир», — отмеча-
ют проверяющие.

Гособоронзаказ 
без лестниц и рукавов

Аудиторы установили факты «не-
обоснованного формирования 
параметров гособоронзаказа»: 
при формировании показателей 
на 2018–2027 годы не были учте-
ны предложения научно-исследо-
вательских подразделений МЧС, 
а также потребности боевых под-
разделений.

«Из госпрограммы вооружения 
исключены высотная техника, ав-
толестницы, коленчатые подъ-
емники в количестве 340 единиц 
на сумму более 1 млрд руб., бое-
вая одежда пожарных в количе-
стве 21 тыс. единиц на сумму бо-
лее 75 млн руб., пожарные рука-
ва — более 39 тыс. единиц на сум-
му более 170 млн руб.», — отмечено 
в докладе. Зато в госпрограмму во-
оружения включили 2 тыс. беспи-
лотников на 450 млн руб. Реальная 
потребность в них, по словам авто-
ра, составляет лишь 88 штук.

Также Яцуценко сообщил, что в 
гособоронзаказе указаны 1360 до-
рогостоящих автоцистерн на сум-
му 24 млрд руб. «Стоимость этих 
автоцистерн в два раза превыша-
ет стоимость тех цистерн, которые 
закупали ранее в рамках оборонза-
каза», — сообщил автор доклада. 

К О Н Т Р О Л Ь

сообщил РБК, что будет участ-
вовать в дебатах, поскольку ему 
важен диалог с избирателями. 
«Оценку решениям других кан-
дидатов дадут москвичи», — про-
комментировал Дегтярев вопрос 
об участии в дебатах Собянина.

Еще один кандидат, экс-вла-
делец строительной кампании 
Су-155 и депутат Мосгордумы 
Михаил Балакин, был недосту-
пен для комментариев.

Мосгоризбирком должен 
13  июля утвердить окончатель-
ный список зарегистрированных 
кандидатов.

По примеру Путина 
и Лужкова

Собянину нет смысла участво-
вать в дебатах, его оппоненты до-
вольно слабые, так что дискуссия 
с ними усилила бы их рейтинги, 
а не действующего мэра, считает 
заместитель главы Центра поли-
тической конъюнктуры Олег Иг-
натов. Интерес москвичей к деба-
там будет низким, уверен поли-
толог, кампания будет проходить 
в спокойном режиме, результат 
понятен, серьезных соперников 
у Собянина нет, уверен политолог.

«Дебаты — не в традициях рос-
сийской власти, в них не участво-
вали ни Лужков, ни Ельцин. Рей-
тинг Собянина высокий, так что 
вносить в кампанию новые фор-
маты, которые ничего не прине-
сут с электоральной точки зре-
ния, не имеет смысла», — заклю-
чил Игнатов.

Губернаторы регионов часто 
игнорируют предвыборные деба-
ты, предпочитая отдать бесплат-
ное эфирное время оппонентам. 
Полностью игнорируют дебаты 
и кандидаты от власти на прези-
дентских выборах. В них ни разу 
не участвовали ни Владимир Пу-
тин (2000, 2004, 2012, 2018 годы), 
ни Дмитрий Медведев (2008 год). 
В 2004-м Путин объяснил причи-
ну отказа от публичных споров: 
«Теледебаты  — это игра либо 
в поддавки, либо игра, когда иг-
роки знают ее исход. Можно было 
бы избрать различные трюки, 
в  том числе кроме дебатов по-
плясать и попеть, но наши люди 
сердцем чувствуют, где правда, 
где ложь». 

Кандидатам 

предоставляется 

не менее 30 минут 

по рабочим дням 

на каждом из каналов, 

не менее половины 

бесплатного времени 

отводится на дебаты

Режиссер против министра

Прежний глава МЧС Владимир Пучков накануне своей отставки 
собрал журналистов федеральных СМИ и сообщил о сокращении 
количества пожаров в стране на 20%, улучшении пожарно-спаса-
тельных технологий и качественном рывке в области технического 
обеспечения. Пучков также рассказывал о высоком оснащении 
противопожарных подразделений современным оборудованием 
и модернизации системы управления министерства.
Перед этой встречей режиссер Никита Михалков в своей програм-
ме «Бесогон», выходящей на «России 24», раскритиковал работу 
МЧС. Программа была посвящена анализу причин пожара в кеме-
ровском торговом комплексе «Зимняя вишня», в котором погибли 
60 человек. Как утверждали авторы передачи, из МЧС сократили 
почти 60 тыс. человек, по состоянию на 2017 год в среднем по 
министерству было сокращено 30% личного состава, в караулах — 
до 50%. «То есть тушить пожары в 2017 году стало фактически 
некому», — резюмировал Михалков, отметив, что проблемы с обес-
печением пожарных стали одной из причин трагедии в Кемерово.
Пучков называл обвинения бредом и утверждал, что у пожарных 
нет проблем с топливом, техникой и экипировкой.
Владимир Пучков не ответил на звонки и сообщения РБК. Коммен-
тируя его выдвижение в Совет Федерации, политолог Александр 
Пожалов отмечал, что после проверки системы пожарного надзора 
могут возникнуть претензии к команде бывшего министра. «Но пе-
реход в сенаторы показывает, что претензий лично к бывшему ми-
нистру возникнуть не должно», — говорил эксперт.
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Греция признала персонами нон грата четырех российских дипломатов

Высылка по-македонски
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Афины вышлют российских 
дипломатов из-за якобы пред-
принятых ими попыток вме-
шаться в дела Греции и про-
тиводействовать соглашению 
о новом названии Республики 
Македония. Россия ответит 
зеркально, но кризис будет 
быстро преодолен.

Высылка из Греции

Греческое правительство решило 
выслать двух российских дипло-
матов и запретить въезд в Гре-
цию еще двум россиянам, сооб-
щило в среду, 11 июля, издание 
Kathimerini со ссылкой на высоко-
поставленные источники во вне-
шнеполитических кругах.

По словам собеседников изда-
ния, Афины обвиняют российских 
дипломатов во вмешательстве во 
внутренние дела, незаконных дей-
ствиях против национальной без-
опасности, попытках сбора инфор-
мации, а также в неудавшихся по-
пытках подкупа греческих чинов-
ников. Источники отметили, что 
Москва проводит «многочислен-
ные и скоординированные» дей-
ствия по усилению своего влия-
ния в Греции. В материале газе-
ты была названа только одна фа-
милия — сотрудника российского 
посольства Виктора Яковлева, све-
дения об остальных дипломатах 
не приводятся.

Российский МИД от офици-
альных комментариев отказался. 
Однако российский дипломати-
ческий источник сказал РБК, что 
в ответ на действия греческой сто-
роны последуют зеркальные меры, 
как это обычно бывает в случае вы-
сылки дипломатов. В МИД Греции 
от комментариев отказались. Гре-
ция желает развития хороших от-
ношений со всеми государствами, 
но не считает возможным согла-
шаться с  поведением, «которое 
не уважает международное пра-
во и греческое государство», про-
комментировал высылку россиян 
официальный представитель ка-
бинета министров Греции Дими-
трис Дзанакопулос. Были приняты 
все необходимые меры, сказал он 
(цитата по Kathimerini).

Македонский вопрос

Высланные российские диплома-
ты пытались оказать влияние на 
местные органы власти и пред-
ставителей греческой православ-
ной церкви, пишет Kathimerini со 
ссылкой на собственные источни-
ки. По словам собеседников изда-
ния, Россия пыталась вмешаться 
в такие чувствительные вопросы 
греческой внутренней политики, 
как соглашение между Грецией 
и  Македонией о названии по-
следней.

О том, что расцененная как не-
желательная деятельность дипло-
матов могла быть связана с по-
пытками помешать заключению 

соглашения о названии Македо-
нии, сообщил и греческий ди-
пломатический источник Reuters. 
Он рассказал агентству, что Греция 
6 июля предупредила российские 
власти о нежелательном поведе-
нии четырех дипломатов, а в пят-
ницу вопрос был поднят офици-
ально, и дипломатам дали время 

на то, чтобы покинуть страну, пе-
редало агентство. Тот же собесед-
ник сказал, что сотрудники рос-
сийской дипмиссии были причаст-
ны к митингам против заключения 
соглашения.

В июне премьер-министры 
Греции и Македонии Алексис Ци-
прас и Зоран Заев договорились 

закончить спор о названии Ма-
кедонии, который длился почти 
30 лет, со времени распада Юго-
славии. Афинам не нравилось 
название «Республика Македо-
ния», так как топоним «Македо-
ния» географически распростра-
няется не только на Вардарскую 
Македонию (98% этой террито-

рии совпадает с границами со-
временного государства Македо-
ния), но и на греческую Эгейскую 
Македонию, а также Пиринскую 
Македонию в Болгарии. По мне-
нию греческих властей, это могло 
дать македонцам основание за-
явить права на греческие терри-
тории и на культурное наследие. 

Жесткая позиция Греции вынуди-
ла македонские власти войти в со-
став ООН под названием «Бывшая 
Югославская Республика Македо-
ния». Из-за того что Македония 
продолжала использовать назва-
ние, которое не нравилось грекам, 
Афины заблокировали ее вступле-
ние в НАТО.

17 июня Заев и Ципрас подпи-
сали соглашение, по которому но-
вым названием балканской стра-
ны будет «Северная Республика 
Македония». 20 июня документ 
был ратифицирован парламен-
том в Скопье. Осенью в Македо-
нии пройдут референдум по во-
просу утверждения нового назва-
ния и выборы в парламент.

И в Греции, и в Македонии со-
глашение было негативно воспри-
нято частью политических сил.  
В Македонии лагерь недовольных 
возглавляет президент Георге Ива-
нов, принадлежащий к национа-
листической партии «Внутрен-
няя македонская революционная 
организация — Демократическая 
партия за македонское националь-
ное единство», которая последова-
тельно выступает против уступок 
Греции.

В Греции против соглашения 
выступает оппозиционная партия 
«Новая демократия», межгосудар-
ственные договоренности спрово-
цировали акции протеста. Послед-

ние манифестации в стране про-
шли 2 июля в Афинах и Салониках; 
впрочем, они были немногочис-
ленными, отмечает Kathimerini. 
Предыдущая акция в Салониках, 
27 июня, была масштабнее — в ней 
приняли участие 2,5 тыс. человек.

Последствия 
для отношений с Россией

То, что решение вопроса с назва-
нием Македонии откроет ей член-
ство в НАТО, подтвердил 10 июля 
генсек альянса Йенс Столтенберг. 
11 июля лидеры 29 стран — членов 
альянса официально пригласили 
страну в НАТО. «Мы согласились 
пригласить Скопье начать пере-
говоры по вступлению», — заявил 
Столтенберг. По его словам, про-
цесс займет до полутора лет.

Российские официальные лица 
не раз указывали на то, что оче-
редное расширение НАТО и ин-
фраструктуры блока будет вос-
принято негативно. «Конечно, мы 
не будем сбрасывать ядерные бом-
бы <…> Как я сказал, каждая стра-
на имеет право принимать реше-
ния и делать свои ошибки», — ком-
ментировал возможное вступле-
ние Македонии в военный альянс 
постоянный представитель России 
в  Европейском союзе Владимир 
Чижов. «Есть ошибки и ошибки. 
Есть ошибки, которые имеют по-

Россия пыталась вмешаться в такие 

чувствительные вопросы греческой 

внутренней политики, как соглашение 

между Грецией и Македонией 

о названии последней, пишет 

Kathimerini со ссылкой на собственные 

источники

К О Н Ф Л И К Т

В Греции межгосударственные договоренности о новом названии Македонии спровоцировали акции протеста. Митинг в Салониках 
в конце июня (на фото) собрал 2,5 тыс. человек
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Исследование
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Среднее количество выкуриваемых сигарет 
или папирос за день, шт.
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Динамика доли курящих в России, %

Потребление табака в России
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Эксперты НИУ ВШЭ представили доклад о курении в России

Любовь к дыму рассеивается
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Число курящих женщин 
возросло, а мужчин — сократи-
лось, показало исследование 
ВШЭ. Молодые и образован-
ные люди курят меньше, 
а на решение начать курить 
влияют в том числе нацио-
нальность и благосостояние 
региона проживания.

Женщины-курильщики

Количество курящих женщин 
старше 15 лет в России увели-
чилось с 9% в 1994 году до 14% 
в 2016-м. Об этом говорится в до-
кладе «Что и как курят в России» 
Центра лонгитюдных (долгосроч-
ных) обследований Института 
социальной политики НИУ ВШЭ 
(есть у РБК). Всего было опрошено 
3611 человек, 49,1% из которых — 
мужчины. Средний возраст ре-
спондентов — 40 лет, минималь-
ный — 15.

Авторы исследования отмеча-
ют, что в России за 22 года умень-
шилось число потребителей таба-
ка — с 31 до 28%. Но курить они ста-
ли больше — в среднем по 15 сига-
рет в день, а не 14, как в 1994 году.

Число курящих мужчин сни-
зилось с 58% в 1994 году до 44% 
в 2016-м. Увеличение числа куря-
щих женщин эксперты ВШЭ свя-
зывают с «ослаблением гендер-
ных норм и представлений о том, 
что курение — это исключитель-
но мужское занятие». В 1990-е 
годы женщины курили мало, но 
в 2000-е, когда появились тон-
кие «дамские» сигареты, случил-
ся бум курения, заметил в разго-
воре с РБК руководитель отрасле-
вого информагентства «Русский 
табак» Максим Королев. «В даль-
нейшем из-за табачной полити-
ки популярность схлынула»,  — 
указал он.

Тяга к никотину сильнее все-
го у представителей старшего по-
коления, накопившего «капитал 
вредной привычки», утверждают 
авторы исследования. В докладе 
отмечается, что за 22 изучаемых 
года ситуация с курением у стар-

шего поколения почти не меня-
лась  — курят около 10% людей 
старше 65 лет.

При этом резко снизилась 
доля курильщиков в возрасте 16–
18 лет — с 24 до 5%, с 18 до 24 лет — 
с 43 до 20%, с 25 до 34 лет — с 44 
до 37%.

Почему начинают курить

«В среде людей с вузовским ди-
пломом курильщиков 18%, со 
средним образованием  — 38%, 
с незаконченным средним  — 
36%», — отмечают авторы докла-
да. Исследователи предполагают, 
что при увеличении цен на си-
гареты курильщики переходят 
с импортной на более дешевую 
российскую продукцию. Среди 
курящих на 4% больше работаю-
щих, чем безработных.

С 1 июня 2013 года в России 
вступил в силу антитабачный за-
кон, запрещающий курить в об-
щественных местах. Это повлия-
ло на количество потребляемого 
табака, но не на число курильщи-
ков. В среднем люди стали выку-
ривать на 5% сигарет меньше.

По мнению Максима Короле-
ва, антитабачный закон все-таки 
сказался на популярности курения 
в целом. Когда не было ограниче-
ний, в том числе и в 1990-е годы, 
курили как зависящие от никоти-
на люди, так и те, кто делал это «за 
компанию» и «чтобы занять руки». 
«Реальной зависимости у многих 
не было: выпил — покурил, а если 
трезвый, то не стал. Эти люди ку-
рили мало сигарет, но влияли на 
статистику. Когда начались раз-
личные запреты на выкладку си-
гарет, а также резкий рост цен, эта 
категория курильщиков стала пер-
вой, кто отказался от табака. Ста-
тистика, по которой оставшиеся 
28% стали курить больше, объяс-
няется тем, что она не разбавля-
ется курильщиками-любителя-
ми», — сказал он.

За 22 года значительно сокра-
тилось количество людей, пред-
почитающих сигареты без филь-
тра. Если в 1994 году их было 35%, 
то в 2016-м — 3%. А популярность 
папирос и самокруток, которые 
в середине 1990-х курили 5% и 7% 

соответственно, снизилось прак-
тически до нуля.

Исследователи отмечают мно-
гие факторы, из-за которых рос-
сияне начинают курить. Среди 
них национальность и состоя-
ние экономики в регионе про-
живания. Человек, скорее всего, 
начнет курить в более благопо-
лучном регионе, делают вывод 
эксперты. Кроме того, шансов 
закурить больше у того, кто ассо-

циирует себя с русскими, указано 
в докладе.

 В Минздраве по итогам 
2017  года было зафиксировано, 
что доля взрослых курильщиков 
в России сократилась до 29%, что 
на один процентный пункт боль-
ше, чем показало исследование 
ВШЭ. РБК направил запрос в пресс-
службу Минздрава с  просьбой 
прокомментировать доклад «Что 
и как курят в России». 

И С С Л Е Д О В А Н И Е

rbcplus.ru

следствия», — предупредил он (ци-
таты по «РИА Новости»).

Источники, сообщившие 
Kathimerini о высылке российских 
дипломатов, подчеркнули, что 
к другим представителям россий-
ской дипмиссии у Афин претензий 
нет. Весной этого года Греция от-
казалась высылать российских ди-
пломатов из солидарности с Вели-
кобританией по «делу Скрипалей», 
Македония тогда выслала одного, 
хотя страна не входит в ЕС.

Скандал с высылкой диплома-
тов разразился в то время, когда 
отношения России и Греции и без 
того двигались «по нисходящей 
траектории», констатировал в раз-
говоре с РБК заведующий секто-
ром исследований Европейского 
союза ИМЭМО РАН Юрий Кваш-
нин. После прихода к власти лиде-
ра партии СИРИЗА Алексиса Ци-
праса Москву и Афины захлест-
нула эйфория, напомнил эксперт: 
«Прошел ряд визитов на высшем 
уровне, делались громкие заявле-
ния о перспективах укрепления 
связей». Однако в конечном сче-
те надежды не оправдались, рас-
сказывает Квашнин, а «серьезных 
подвижек на российско-греческом 
направлении так и не произошло». 
«Греция переключилась на укреп-
ление энергетического партнер-
ства с Кипром и Израилем, к тому 
же в Афинах выросло беспокой-
ство по поводу сближения Москвы 
и Анкары», — рассказал эксперт.

Россию не первый раз обвиняют 
в попытках дестабилизации ситуа-
ции на Балканах. Осенью 2016 года 
в Черногории были задержаны 
россияне, которых местные пра-
воохранители обвинили в попыт-
ке госпереворота. Впрочем, оче-
редной инцидент на репутацию 
России на Балканах в целом не 
повлияет, убежден ведущий науч-
ный сотрудник Института Европы 
РАН Павел Кандель. «Это локаль-
ный эпизод, связанный с конкрет-
ными обстоятельствами», — сказал 
эксперт РБК.

Представитель российско-
го посольства в Греции, отказав-
шись комментировать ситуацию 
с высылкой дипломатов, заверил 
РБК, что продолжается подготов-
ка визита министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова в страну 
осенью. 

При участии 
Владислава Гордеева, 
Ольги Агеевой
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Бюджет

Правозащитники обсудили законопроект об увеличении пенсионного возраста

СПЧ предлагает 
компенсацию реформы
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Реформа пенсий должна быть 
справедливой и желанной, за-
явили в президентском Совете 
по правам человека. За более 
поздние сроки выхода на 
пенсию россиянам нужно 
гарантировать компенсацион-
ные меры, заявил глава СПЧ 
Михаил Федотов.

Совет по правам человека (СПЧ) 
при президенте России на спе-
циальном заседании в среду, 
11  июля, обсудил проект пенси-
онной реформы, предложенный 
правительством в июне. Уве-
личение пенсионного возраста 
до 65 лет для мужчин и до 63 лет 
для женщин нужно сопроводить 
компенсационными мерами: 
власти должны обеспечить квоты 
рабочих мест для граждан старше 
50 лет, ввести для работодателей 
стимулы для сохранения пожилых 
сотрудников и ответственность за 
их дискриминацию.

Не навязывать реформу

Количество обращений к прези-
денту на тему пенсионного обес-
печения выросло в 20 раз после 
объявления о пенсионной рефор-
ме, рассказал Михаил Федотов. 
«Сказать, что тема пенсионной ре-
формы волнует наше общество, — 
ничего не сказать», — утверждает 
Федотов. Более 28% обративших-
ся к главе государства критикуют 
правительственный законопроект, 
в 30% заявлений граждане опаса-
ются роста безработицы, в 18% — 
падения рождаемости из-за того, 
что пожилые люди не смогут по-
могать в воспитании внуков. 

«Возраст выхода на пенсию 
был единственной понятной со-
ставляющей нашей пенсионной 
системы. Это единственное, что 
было понятно нашим гражданам 
четко — «в этом возрасте я вы-
хожу на пенсию», стаж понятен. 
Все остальное для граждан непо-
нятно»,  — сказала председатель 
комиссии СПЧ по социальным 
правам Ирина Киркора. Гражда-
нам «вбросили очень пугающую 
для всех информацию о завтра-
шнем дне каждой семьи», не при-
нимая во внимание психологиче-
ский фактор, добавила она.

«Реформа должна быть понят-
на для граждан, реформа должна 
быть для граждан желаем  а, потому 
что навязывать обществу любую 
реформу нельзя, нельзя ее реали-
зовывать через колено», — уверен 
Михаил Федотов. «Нельзя забирать 
у людей то, что им уже было дано 
ранее. Но можно предложить ту 
или иную компенсацию», — под-
черкнул он. По его словам, необхо-
димо предусмотреть для пожилых 
граждан программы содействия в 
трудоустройстве, переобучении 

и психологической адаптации, а 
для работодателей — стимулы для 
сохранения сотрудников старших 
возрастов и меры ответственности 
за дискриминацию по возрастно-
му признаку.

Федотов предложил увязать 
пенсионную реформу с уровнем 
реального дохода людей: «Того, 

кто едва сводит концы с конца-
ми, не нужно заставлять про-
длевать свою трудовую деятель-
ность на дополнительные годы». 
Для граждан с низкими доходами 
можно разрешить более ранний 
выход на пенсию, хотя их пенсия 
и «будет весьма скромна», сказал 
глава СПЧ.

Более плавное 
повышение

Уполномоченный по правам чело-
века Татьяна Москалькова на том 
же заседании выступила за смяг-
чение темпов повышения пенси-
онного возраста. Правительство 
предлагает повышать возраст на 

год каждый год до выхода на за-
планированный уровень. Одна-
ко,  по словам омбудсмена, все 
страны обычно подходят к пенси-
онной реформе с «очень плавным 
переходом». «Не по году — хотя бы 
по полгода, а Словакия прибавляет 
буквально по два месяца. Это тоже 
очень серьезное замечание, кото-
рое нужно нам с вами рассмотреть, 
предусмотреть и предложить Го-
сударственной думе», — сказала 
Москалькова.

Главной идеей законопроек-
та должно быть увеличение уров-
ня пенсий, считает омбудсмен. 
«Мы хотели бы видеть к нему всю 
подзаконную базу, которая будет 
затем приниматься, и другие за-
конопроекты, позволяющие вый-
ти на пенсионную реформу, вклю-
чая изменения подходов к меди-
ко-социальной экспертизе для по-
жилых людей, усиление гарантий 
квотирования рабочих мест для 
граждан после достижения ими 
возраста 50 лет, дифференциро-
ванного подхода для работающих 
на вредном производстве и при тя-
желых условиях труда», — заявила 
Москалькова.

Повышение пенсионного воз-
раста для женщин на восемь лет 
слишком резкое, считает она. 
«Мне кажется, что повышение воз-
раста женщин сразу на восемь лет 
было бы слишком большим увели-
чением», — сказала Москалькова.

Переходный период

Законопроект был разработан и 
внесен в «авральном порядке», за-
метил на заседании совета эконо-
мист Евгений Гонтмахер (не вхо-
дит в состав СПЧ), подчеркнув, 
что к документу не прилагаются 
предложения по рынку труда. 
Гонтмахер уверен, что повышать 
пенсионный возраст в России не-
обходимо, но после подготовки и 
обсуждения большой националь-
ной программы, а само увеличе-
ние срока выхода на пенсию на-
чать с 2025 года. «За эти шесть лет 
правительство должно продемон-
стрировать очевидный экономи-
ческий и социальный прогресс», — 
заключил он.

Член СПЧ, экономист Евгений 
Ясин считает, что во время пере-
ходного периода пенсионной ре-
формы необходимо создать спе-
циальный социальный фонд для 
поддержки граждан. «Мы дол-
жны подумать о создании спе-
циального фонда, который по-
могал бы людям, попадающим в 
трудную ситуацию. Необязатель-
но только пенсионерам, также 
есть безработные, многодетные 
семьи. Это некая общая система, 
которая основана на том, что мы 
переходим от бюджетных ассиг-
нований в значительной степе-
ни к накоплениям граждан»,  — 
полагает Ясин. 

И Н И Ц И А Т И В А

Смягчение для женщин

Глава комитета Госдумы 
по труду, социальной 
политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов 
(ЛДПР) пообещал внести 
поправку ко второму 
чтению законопроек-
та, предполагающую 
повышение возраста 
выхода на пенсию для 
женщин до 60 лет (вме-
сто 63 лет). С таким 
предложением выступал 
ранее и глава Федера-
ции независимых проф-

союзов России Михаил 
Шмаков. Но в Минтруде 
подчеркнули, что любое 
изменение параметров 
повышения пенсионного 
возраста грозит умень-
шением запланирован-
ного прироста пенсий. 
«Изменение подходов 
к возрасту означает 
только одно: [в этом 
случае] меняется и сум-
ма увеличения размера 
пенсии», — сказал жур-
налистам заместитель 

министра труда Ан-
дрей Пудов.
Повышение пенсионного 
возраста на пять лет для 
мужчин и на восемь лет 
для женщин, по расчетам 
властей, позволит увели-
чивать пенсии в среднем 
примерно на 1 тыс. руб. 
каждый год. К 2024 году 
средняя пенсия в Рос-
сии должна вырасти 
до 20 тыс. руб., говорил 
первый вице-премьер, 
министр финансов Ан-

тон Силуанов в эфире 
телеканала «Россия 1». 
Минэкономразвития 
оценило, что повышение 
пенсионного возраста 
увеличит численность 
экономически активного 
населения на 1,8 млн 
человек к 2024 году 
и за счет этого рост ВВП 
увеличится на 1,3 п.п. 
в течение шести лет.
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Количество обращений к президенту на тему пенсионного обеспечения выросло в 20 раз 
после объявления о пенсионной реформе, рассказал глава СПЧ Михаил Федотов. 
Более 28% обратившихся критикуют правительственный законопроект, 
30% опасаются роста безработицы, 18% — падения рождаемости 
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Бюджет

Первый вице-премьер рассказал о финансировании майского указа

Антон Силуанов сбалансировал центр и регионы
«Потом можем смотреть, цен-

трализовать часть расходов на 
неработающее население у субъ-
ектов РФ, передать какие-то на-
логи. Но сначала нужно четко 
определиться по объему обяза-
тельств регионов. Пока у нас чет-
кого понимания нет. Скорее все-
го, по оценкам, около половины 
из дополнительного ресурса — 
это те задачи, которые будут реа-
лизовываться на региональном 
и местном уровнях», — добавил 
первый вице-премьер.

О негативном влиянии про-
шлых майских указов (2012 года) 
на бюджеты регионов не раз го-
ворили эксперты. О «разбаланси-
ровке» бюджетов субъектов, ко-
торая привела к необходимости 
оказывать регионам дополни-
тельную поддержку из федераль-
ного центра, заявлял и премьер-
министр Дмитрий Медведев.

«Долговая нагрузка 
остается высокой»

Рассчитать реальный объем на-
грузки, которая ляжет на регио-
ны, пока нельзя, так как неопре-
деленным остается и общий объ-
ем расходов на финансирование 
нацпроектов, говорит директор 
Института реформирования об-
щественных финансов РАНХиГС 
Владимир Климанов. На плечи 
регионов лягут задачи, связан-
ные с развитием городской сре-
ды, с социальными вопросами, со 
строительством объектов, пере-
числяет он.

В краткосрочной перспекти-
ве майский указ не приведет к 
большому давлению на бюдже-
ты регионов, однако в дальней-
шем его выполнение станет при-
чиной снижения гибкости расхо-
дов, писали аналитики S&P. Ины-

ми словами, субъектам придется 
направлять деньги в основном на 
финансирование указа. Для ре-
гионов остается «много рисков 
и опасностей», отмечает Клима-
нов: «Во-первых, долговая на-
грузка остается достаточно высо-
кой. Рост госдолга регионов уда-
лось остановить, но он остался 
на довольно значимом уровне. 
К тому же есть и проценты на его 
обслуживание: бюджетные кре-
диты (их ставка составляет лишь 
0,1% годовых.  — РБК) состав-
ляют в общей сумме примерно 
1 трлн руб. из 2,5 трлн руб. об-
щего долга. Коммерческий долг 
(проценты по рыночным креди-
там выше. — РБК) требует расхо-
дов на его обслуживание, и это 
не может не пугать». Кроме того, 
регионам параллельно с испол-
нением нового указа нужно под-
держивать зарплаты бюджетни-
ков на высоком уровне (это было 
одной из главных целей указов 
2012 года), добавляет он.

При заведомо консерватив-
ном сценарии, по которому все 
расходы на майский указ будут 
переданы на уровень регионов 
без обеспечения доходами, сто-
ит ожидать разбалансировки их 
бюджетов, отмечает аналитик 

Moody’s Владлен Кузнецов: ре-
зультатом может стать рост их 
дефицита на 7–10%. Впрочем, 
Минфин скорее выберет «бо-
лее мягкие сценарии, которые 
не должны привести к суще-
ственному ухудшению финан-
сов регионов, как это было по-
сле указов 2012 года», добавляет 
Кузнецов.

«Дополнительные расходы в 
размере 4 трлн руб. (половина от 8 
трлн руб. — РБК) непосильны для 
бюджетов регионов, — подчерки-
вает старший директор Fitch Вла-
димир Редькин. — Есть несколько 
возможных сценариев: первый — 
увеличение дополнительных до-
ходов бюджетов регионов, таких 
как межбюджетные трансферты 
и субсидии. Второй, маловеро-
ятный, — выполнение целей по 
национальным проектам толь-
ко богатыми регионами, у кото-
рых достаточно средств и низкий 
уровень долга».

Планы Минфина

Майский указ делает актуальной 
«настройку» в межбюджетных 
отношениях, следует из «Основ-
ных направлений бюджетной, 
налоговой и тарифно-таможен-

ной политики» Минфина на 
следующую трехлетку, опубли-
кованных на прошлой неделе. 
Показатели из указа будут за-
фиксированы и в соглашениях о 
финансовой поддержке регионов 
из бюджета. «При этом речь не 
идет о директивном установле-
нии целевых показателей для ре-
гионов «сверху». Формирование 
нацпроектов должно осуществ-
ляться федеральными органами 
исполнительной власти в тесном 
взаимодействии с регионами», — 
подчеркивает Минфин.

Минфин планирует пересмо-
треть объемы софинансирования 
в рамках нацпроектов и изме-
нить разграничение полномочий 
между федеральным центром и 
регионами, говорится в докумен-
те. В то же время министерство 
рассчитывает продлить исполь-
зование механизма, когда в фе-
деральном бюджете централи-
зуются, а затем перераспреде-
ляются для поддержки регионов 
доходы от 1% ставки налога на 
прибыль.

Еще одним методом поддерж-
ки на фоне выполнения майско-
го указа станет освобождение 
региональных бюджетов от обя-
занности ежегодно выплачивать 

в Фонд обязательного медицин-
ского страхования (ФОМС) по 
500 млрд руб. за детей и пенсио-
неров, говорил Силуанов, — эти 
траты возьмет на себя федераль-
ный центр. В целом расходы ре-
гионов на взносы в ФОМС за не-
работающих граждан составляют 
порядка 700 млрд руб., оценива-
ет Климанов. Снижение части 
расходов субъектов, в частности 
передача обязанностей платить 
взносы в федеральный центр, 
скорее всего, и станет одним из 
способов выполнить майский 
указ в регионах (наравне с суб-
сидиями от правительства), ука-
зывает Редькин.

Косвенным риском для регио-
нальных бюджетов может стать 
повышение НДС, говорит Кли-
манов: такая мера может отра-
зиться на прибыли предприя-
тий или росте зарплат сотруд-
ников. «А НДФЛ и налог на при-
быль — это доходы региональных 
бюджетов. Соответственно, при 
увеличении НДС мы можем ожи-
дать незначительного, но все же 
сокращения их доходов», — пред-
упреждает эксперт. 

При участии  
Антона Фейнберга

Б Ю Д Ж Е Т
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Указ и его финансирование

Новый майский указ прези-
дента Владимира Путина, 
подписанный после его 
инаугурации, включает 
12 приоритетных проек-
тов, которые правитель-
ство должно разработать 
или скорректировать 
до 1 октября. Это демо-
графия, здравоохране-

ние, образование, жилье, 
экология, безопасные 
и качественные дороги, 
производительность труда, 
наука, цифровая экономи-
ка, культура, малое и сред-
нее предпринимательство, 
а также экспорт. Расхо-
ды на реализацию этого 
плана, по предварительной 

оценке властей, составят 
8 трлн руб. в следующие 
шесть лет. Частично их 
обеспечит создание но-
вого инфраструктурного 
фонда, который за счет 
наращивания внутреннего 
долга должен достичь 3% 
ВВП за шесть лет. Другая 
мера — повышение НДС 

с 18 до 20%, которое даст 
бюджету дополнительные 
600 млрд руб. в год.
При этом, по предвари-
тельным оценкам, зало-
женных сейчас ресурсов 
на выполнение майского 
указа «будет недостаточ-
но», заявлял глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин. 

Он отмечал, что прави-
тельство пока не опреде-
лилось с приоритетами, 
средства, выделенные 
на финансирование указа, 
«не распределены по на-
правлениям, националь-
ным программам».
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Б И З Н Е С Кадры.
Мнение о минусах серых схем

Возглавлявший Росалкогольрегулирование почти 10 лет Игорь Чуян покинул ведомство

Выпустили из бутылки
АНДРЕЙ ГАТИНСКИЙ, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Игорь Чуян освобожден от 
должности руководителя 
Росалкогольрегулирования, 
которую занимал почти 10 лет 
с момента создания службы. 
Новому руководителю может 
достаться вопрос расшире-
ния функций службы за счет 
табачного рынка.

Председатель правительства Дми-
трий Медведев освободил главу 
Федеральной службы по регулиро-
ванию алкогольного рынка (Росал-
когольрегулирование; РАР) Игоря 
Чуяна от занимаемой должности. 
Распоряжение премьера опублико-
вано на сайте правительства. В до-
кументе говорится, что Чуян сам 
попросил об отставке. Как отметил 
представитель РАР Александр Ку-
ликов, решение об отставке связа-
но с переходом на другую работу, не 
уточняя детали.

Отдельным распоряжением 
Медведев назначил Игоря Алешина 
новым главой Федеральной служ-
бы по регулированию алкогольного 
рынка. Игорь Алешин возглавляет 
федеральное казенное предприя-
тие «Союзплодоимпорт». «Союз-
плодоимпорт» владеет, в частно-
сти, брендом водки «Столичная». 
Пресс-секретарь «Союзплодоим-
порта» Нелли Пугачева сообщила 
РБК, что не располагает информа-
цией, кто возглавит «Союзплодо-
импорт», подтвердив, что Алешин 
станет руководителем Росалкоголь-
регулирования.

Росалкогольрегулирование 
было создано почти десять лет на-
зад — 31 декабря 2008 года, с янва-
ря 2016-го служба подведомствен-
на Министерству финансов. РАР по-
лучил все функции по контролю за 
производством и оборотом спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции, которые до этого были 
распределены между нескольки-
ми министерствами — Министер-
ством сельского хозяйства, Мин-
фином, Федеральной налоговой 
службой и упраздненной в 2015-м 
Федеральной службой по тарифам. 
Чуян возглавил РАР сразу после его 
создания.

До перехода в РАР Чуян работал 
во ФГУП «Росспиртпром», занимая 
должности от советника до ген-
директора. Возглавив «Росспирт-
пром», Чуян провел акционирова-
ние предприятия и полностью пе-
рестроил его систему управления. 
После акционирования «Росспирт-
прому», 100% акций которого на-
ходятся в госсобственности, были 
переданы государственные акции 
алкогольных предприятий. Сейчас 
«Росспиртпром»  — крупнейший 
производитель спирта. В управле-
нии компании девять заводов, во-
семь из которых были приобретены 
у структур предпринимателя Вале-
рия Яковлева почти за 5,7 млрд руб.

Не алкоголем единым

Почти девять лет РАР отвечал только 
за алкогольный рынок. Но в начале 
2017-го стало известно, что полно-
мочия РАР могут расшириться — в ее 
ведение планировалось передать и 
регулирование табачной отрасли. 
С предложением о создании «еди-
ного регулятора» для обеих отраслей 
тогда к президенту России Владими-
ру Путину обратился вице-премьер 
Александр Хлопонин. Такое пред-
ложение было мотивировано тем, 
что на алкогольном рынке с участи-
ем РАР заработала система ЕГАИС, 
позволившая значительно снизить 
объем нелегальной и контрафакт-
ной продукции. Аналогичная про-
блема есть и на табачном рынке. Но 
сами участники табачного рынка 
были против полного копирования 
ЕГАИС на табачную отрасль.

В конце прошлого года прави-
тельство одобрило предложение 
Минфина о проведении в России 
эксперимента по маркировке та-
бачной продукции — он продлит-
ся с 15 января по 31 декабря 2018 
года. Как пояснял тогда РБК пред-
ставитель первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, маркировка «яв-
ляется инструментом для обеспе-
чения функционирования более 
прозрачного рынка, мониторинг 
перемещения продукции позволит 
оперативнее реагировать на приме-
нение незаконных схем по ввозу 
и обороту товара, неуплату необхо-
димых платежей и сборов, а также 
позволит в перспективе осуществ-
лять более точечный контроль, сни-
зив общее количество контрольных 
мероприятий». Согласно ранее при-
водимым данным исследователь-
ской компании TNS, доля нелегаль-

ной табачной продукции в общем 
объеме на конец первого полуго-
дия 2017 года составляла 4,6%, что 
в четыре раза выше уровня анало-
гичного периода 2016-го. Оператор 
эксперимента — Центр развития 
перспективных технологий.

Но завершить реформу Хлопо-
нин, покинувший правительство, 
так и не успел. По словам двух ис-
точников РБК на табачном рын-
ке, идея с передачей полномо-
чий по табачному регулированию 
по-прежнему обсуждается. В част-
ности, по их информации, этот во-
прос может попасть уже в ближай-
шее время в повестку заседаний 
в Минфине. Вопрос о включении 
табака в сферу ответственности РАР 
до конца не решен, рассказал собе-
седник РБК, знакомый с обсуждени-
ем. «Чуян лоббировал такое реше-
ние, но у него было большое коли-

чество влиятельных противников, 
в том числе и сами табачные компа-
нии с большими бюджетами и свя-
зями», — заметил он.

Чуян больше девяти лет возглав-
лял службу, за это время на рынке 
произошли такие масштабные из-
менения, каких не было за всю ис-
торию индустрии, отмечает пред-
правления Союза производителей 
алкогольной продукции (СПАП) 
Дмитрий Добров. Под руковод-
ством Чуяна была внедрена единая 
государственная автоматизиро-
ванная информационная система 
учета объема производства и обо-
рота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продук-
ции (ЕГАИС), введены новые за-
конодательные нормы, например 
уничтожение оборудования, на ко-
тором производился контрафакт, 
перечисляет Добров. В целом доля 
легального рынка значительно вы-
росла, а вместе с ней и объем со-
бираемых акцизов, заключает он. 
Алешин хорошо знаком с работой 
отрасли и ситуацией на рынке, по-
этому можно говорить о правопре-
емственности политики Чуяна при 
новом руководителе, считает Доб-
ров. Переходного периода не будет, 
уверен он. «Алешина хорошо знают 
на алкогольном рынке. Это профес-
сиональный порядочный специа-
лист, очень скрупулезный и педан-
тичный в отстаивании интересов 
организации, которую представ-
ляет, не склонный к авантюрам», — 
заявил РБК президент СПАП Игорь 
Косарев.

При участии 
Екатерины Костиной

К А Д Р Ы

Вопросы к Чуяну

Совет Федерации в декабре 
2015 года обратился к Дмитрию 
Медведеву и Сергею Иванову, 
возглавлявшему тогда админи-
страцию президента, с просьбой 
проверить работу РАР. Сенаторы 
подчеркивали, что на алкогольном 
рынке росла доля теневого секто-
ра, а контроль за использованием 
акцизных марок не работает.
Глава верхней палаты Валентина 
Матвиенко за несколько дней до 
этого заявила Чуяну, что «ходит 
много слухов» о его «аффилиро-
ванности с алкогольным бизне-
сом». Она также раскритиковала 
работу ведомства за то, что оно 
«регулирует плохо». Подозрение 
в аффилированности было связа-
но с тем, что бенефициаром вне-
дрения МРЦ службой мог быть фе-
деральный дистрибьютор «Статус 
групп». Именно «Статус групп» 
был эксклюзивным партнером 
«Росспиртпрома», гендиректором 
которого работал Чуян до назна-
чения в РАР. В «Статус групп» то-
гда прошли проверки ФСБ и ФНС.

Главные реформы Чуяна

Внедрение системы ЕГА-
ИС началось еще до со-
здания Росалкогольрегу-
лирования, в 2006 году, 
когда к ней подключи-
лись производители 
крепкого алкоголя. Тогда 
из-за сбоев системы 
поставка спиртного 
в магазины была фак-
тически парализована. 
Объемы производства 
упали на 30%, закрылось 
или перешло на не-
легальное положение 

четверть ликеро-водоч-
ных заводов. В розницу 
ЕГАИС внедрял уже РАР 
в 2016 году. В системе 
все российские магази-
ны должны вести полный 
электронный учет про-
данного алкоголя и фик-
сировать не только за-
купку у оптового звена, 
но и розничную продажу 
покупателю. Проблемы 
у дистрибьюторов и ре-
тейлеров тоже начались 
сразу с момента запу-

ска. Всего затраты на 
внедрение оценивались 
примерно в 28 млрд руб., 
а дополнительные дохо-
ды в бюджет минимум 
в 30 млрд руб.
В 2011 году РАР впервые 
установило минималь-
ную розничную цену 
(МРЦ) на алкоголь. 
После введения МРЦ 
неоднократно повыша-
лась: за первые пять 
лет ведомство подня-
ло МРЦ на водку с 89 

до 220 руб. за 0,5 л. 
В 2014 году государству 
пришлось снова снизить 
МРЦ из-за роста про-
даж контрафакта. «Мы 
видим железобетонную 
связь снижения продаж 
со стоимостью водки 
на полке уже второй год 
подряд, — отмечал тогда 
Игорь Чуян. — Легаль-
ный рынок потерял 14% 
потребителей, которые 
перешли на продукцию 
из теневого сектора».

За время руководства Росалкогольрегулированием Игорь Чуян провел глобальные изменения 
алкогольного рынка, в том числе его максимальное укрупнение и внедрение системы ЕГАИС
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Почему бизнесменам 
выгоден выход 
из налоговой тени

Судебные споры с налогови-
ками и неизбежные в этом 
случае расходы на юристов 
могут поглотить всю прибыль 
от работы по черным и серым 
схемам.

Задушили налоги! — вечная пес-
ня российского малого и сред-
него бизнеса. Предприниматели 
используют разнообразные схе-
мы ухода от налогов, оправдывая 
себя тем, что иначе они разорят-
ся. И все надеются на удачу: ну да, 
Васю поймали, но меня-то стопу-
дово пронесет. Между тем реаль-
ность меняется: государство стре-
мительно умнеет, налоговая служ-
ба совершенствует искусственный 
интеллект — свою систему контро-
ля. Но дело не только в том, что чис-
ло лазеек неотвратимо сокращает-
ся. Если учиться работать в легаль-
ном поле, то выход из тени — это 
не потери, а новые возможности 
для развития. Вот несколько при-
меров того, как предприниматели 
обманывают сами себя, цепляясь 
за черные и серые схемы.

Крест на развитии

Среди наших клиентов был пред-
приниматель, построивший боль-
шой бизнес на мелком ремонте 
типа «муж на час». У него имел-
ся свой сайт и кол-центр, он при-
нимал заявки едва ли не по всей 
стране и распределял их по мест-
ным мастерам. И при этом рабо-
тал вчерную, деньги проводил че-
рез карточку, вел примитивную 
бухгалтерию в Exсel. Он достиг 
оборота в несколько сотен мил-
лионов рублей в год, но оказался 
на грани нервного срыва. Послед-
ней каплей стал страх блокиров-
ки счета в рамках «антиобналь-
ной кампании», которую затея-
ли банки. Но и идти в налоговую 
наш клиент боялся: ему казалось, 
что при такой выручке невозмож-
но стать ИП на упрощенке. А если 
создать ООО, то появится НДС, 
налог на прибыль и прочие радо-
сти — в итоге ему самому мало что 
останется.

Корень проблемы заключался в 
желании сохранить выручку. Это 
распространенная среди малых 
и средних предпринимателей 
«оптическая иллюзия». На самом 
деле думать нужно не о размере 
оборота, а о том, сколько ты в кон-
це концов сможешь легально по-
ложить себе в карман. Мы пред-
ложили клиенту создать неболь-
шую — в статусе ИП — структуру 
по привлечению и продаже «ли-
дов» (первичных обращений за-
казчиков). Ему достаточно вла-
деть кол-центром, который бу-
дет принимать и распределять 
поток заявок, а также поддер-
живать имидж своего сервисно-

го бренда. Бригадиры-подряд-
чики, работая под этой маркой, 
будут перечислять ему плату за 
каждый «лид» и использование 
бренда в целом — по схеме фран-
чайзинга. С этой выручки владе-
лец бизнеса спокойно платит 6% 
по упрощенке. И остается потен-
циал для масштабирования: до-
ход маленькой команды, гене-
рирующей «лиды», нескоро пре-
высит существующий предел для 
упрощенки — 150 млн руб. в год. 
Наш клиент так и сделал, и теперь 
почти во всех городах-миллион-
никах у него есть франчайзи. Его 
собственная прибыль ощутимо 
выросла, а главное — он перестал 
бояться.

Зависимость 
от «нехороших фирм»

К нам обратился предпринима-
тель, ввозивший из Европы рас-
ходные материалы для обраба-
тывающих производств. Растамо-
живал он их очень криво — через 
посредников, которые импорти-
ровали его груз под видом това-
ров, с которых платится мень-
шая пошлина, а затем как бы пе-
репродавали их нашему клиенту. 
Таким образом он экономил и на 
таможенных платежах, и на нало-
гах. Но в один прекрасный день 
посредник ему сообщил: у нас 
тут всех повязали, компьютеры 
и документы изъяли, мы уходим 
на дно, а ты — как знаешь».

В результате наш коммерсант 
потерял на налоге — он лишился 
входящего НДС как покупатель 
товара, поскольку его поставщи-
ка «закрыли» и тот не мог сдать 
декларацию о продаже. Наш кли-
ент сумел пересдать отчетность 
и хотел продолжать бизнес, вот 
только по-старому уже было бо-
язно, а  по-новому  — непонят-
но как. Если платить все тамо-
женные пошлины и налоги, то 
уходишь в минус. Все упиралось 
в форму работы. Он работал как 
ООО и платил НДС, так как счи-
тал, что иначе его клиенты — в ос-
новном крупные предприятия — 
с ним не будут разговаривать. Од-
нако, как мы выяснили, выгода, 
которую его покупатели получали 
на зачете НДС, была мизерная по 
сравнению с их выручкой и сум-
мой платежей. Часто бухгалте-
рии крупных компаний выстав-
ляют контрагентам НДС просто 
по привычке, потому что дела-
ли так всю жизнь. Мы посовето-
вали этому коммерсанту предла-
гать предприятиям поставку без 
НДС, но с 5-процентной скидкой 
от прежней цены. В итоге он стал 
индивидуальным предпринима-
телем, совершенно легально не 
платит НДС, растаможивает то-
вар вбелую через нормального 

брокера и спокойно зарабатыва-
ет свои деньги.

Ловушка 
прибыльности

Бывают и неоперабельные случаи. 
Однажды коммерсант с Дальнего 
Востока обратился к нам с прось-
бой помочь ему обелиться. К своим 
28 годам он создал бизнес с много-
миллионной выручкой без какого-
либо юридического оформления. 
Он открыл и раскрутил несколь-
ко тематических интернет-мага-
зинов. Получив предоплату, ком-
мерсант распределял заказы сре-
ди знакомых, ежедневно ездящих 
на работу в Китай, и те привозили 
ему нужные товары за небольшое 
вознаграждение. Дальше покупки 
рассылались клиентам по почте. 
Все шло хорошо, пока Сбербанк 
не заблокировал ему карту, на ко-
торую поступали деньги. Как-то 

за месяц он обналичил 8 млн руб., 
это сочли подозрительным и внес-
ли пользователя в черный список.

Что делать? Легализация им-
порта означает таможенную 
очистку, то есть уплату таможен-
ных сборов, пошлин, ввозно-
го НДС — слишком большую для 
него нагрузку. Если попытаться 
все это обойти, но платить налоги 
как ИП, то, скорее всего, трогать не 
будут — неважно, где ты взял то-
вар, лишь бы положенные 6% пла-
тил. Но у нашего клиента доход-
ность составляла всего 5% от обо-
рота! Коммерсант сам себя загнал 
в угол, из которого нет выхода. Да, 
он быстро заработал на хорошую 
квартиру, машину, но его бизнес-
модель столь же скоро утратила 
жизнеспособность. Мы ничем не 
смогли помочь этому в общем-то 
талантливому предпринимателю. 
Посоветовали лишь применить 
накопленные в текущем бизнесе 
знания, опыт и капитал в какой-то 
иной области.

Недооценка налоговиков

Плохая привычка из девяностых 
и  нулевых — держать Родину за 
дуру. Как ни странно, молодые 
предприниматели страдают этим 
в меньшей степени, а вот люди за 
сорок привыкли надеяться на ма-
гию «юридически чистых» серых 
схем. Им кажется, что государство 
мыслит формально, и поэтому жи-
вой человек всегда его переигра-
ет. Это опасная иллюзия. Налого-
вая уже давно автоматизирована 
и работает в режиме мониторин-
га. С января 2015 года налогови-
ки пользуются программой АСК-
2 («Автоматическая система кон-
троля»). В нее зашито порядка 300 
признаков, по которым мониторят 
налогоплательщиков. К приме-
ру, счета-фактуры: если до янва-
ря 2017 года программа выявляла 
разрывы по НДС до третьего коле-
на, то теперь научилась это делать 

до шестого. Налоговая фактически 
превратилась в ИТ-компанию, ко-
торая все может заметить, просто 
не до всех еще добралась.

Это с одной стороны. А с дру-
гой — если надо, налоговики уме-
ют эффективно работать вживую, 
законно обходя формальности 
и латая дыры в законодательстве. 
Вот пример. Есть такая штука — 
ученический договор. Заключив с 
работником такое соглашение, вы 
можете не платить социальные на-
логи. С его помощью многие пред-
приниматели все еще практикуют 
оптимизацию расходов на зарпла-
ты — дескать, это у меня не сотруд-
ники, это все мои ученики, и я все-
го лишь плачу им стипендию. Но, 
во-первых, налоговая инспекция 
уже давно автоматически вычис-
ляет плательщиков с аномально 
низкими социальными взноса-
ми по отношению к  численно-
сти персонала. А во-вторых, даже 
если вы будете рвать на себе руба-
ху и доказывать, что все это ваш 

личный университет, это вам вряд 
ли поможет. Представьте себе: 
всех ваших сотрудников, вклю-
чая уборщицу Галину Кузьминич-
ну и 19-летнюю офис-менеджера 
Катю, вызовут на допрос в налого-
вую. И неважно, что по закону они 
могут на него не являться — они 
все равно туда придут, страх перед 
государством у большинства лю-
дей в крови. А там им начнут зада-
вать очень конкретные вопросы: 
а как выглядит ваш рабочий день, 
а чему именно вы учитесь и поче-
му так долго, а покажите програм-
му обучения... Как вы думаете, че-
рез сколько минут Галина Кузьми-
нична сдастся и расскажет налого-
викам все как есть?

Налог на черноту

В погоне за «схемами оптимиза-
ции» предприниматели порой 
сами не замечают, как эта погоня 
начинает обходиться им дороже, 
чем сами налоги. Изучая управ-
ленческую отчетность одного из 
клиентов, мы обнаружили, что 
его компания за год потратила 
€500 тыс. на обналичивание через 
«помойки». Люди платят за обнал 
порой 13–15%, это просто какое-то 
безумие. Когда мы перестроили 
клиенту бизнес, он увидел, что эти 
€0,5 млн уже давно могли быть его 
чистой прибылью. Фактически все 
эти годы он платил налог на не-
вежество. Он просто не знал, как 
по-другому.

Но даже если вы — гений се-
рых схем, работа в тени — это все-
гда низкий потолок развития. Вам 
никогда не стать Сергеем Галиц-
ким (основатель «Магнита») или 
хотя бы Федором Овчинниковым 
(«Додо Пицца»). И дело не только 
в том, что вам закрыт путь на ры-
нок привлечения капитала. Под-
держание чернушной деятельно-
сти и заметание следов поглощает 
столько времени и сил, что их по-
чти не остается на развитие биз-
неса. Судебные споры с налогови-
ками, расходы на юристов могут 
поглотить всю прибыль от работы 
по черным и серым схемам. Как 
ни старайся, что ни выдумывай — 
все равно получится шито белы-
ми нитками. Какие-нибудь уши 
да будут торчать. Гораздо разум-
нее и выгоднее перестроить свой 
бизнес и оптимизировать налоги 
так, чтобы ничего не бояться. Как 
только вы уйдете из области стра-
ха, у вас сразу высвободится масса 
энергии. Если вы мечтаете о боль-
шом успехе, не забывайте: мас-
штабированию поддается только 
белый бизнес.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Алла Милютина,
руководитель и владелец 
консалтинговой компании 
A.White & G.Hedges

«Изучая управленческую отчетность 

одного из клиентов, мы обнаружили, 

что его компания за год потратила 

€500 тыс. на обналичивание через 

«помойки». Люди платят за обнал порой 

13–15%, это просто какое-то безумие. 

Когда мы перестроили клиенту бизнес, 

он увидел, что эти €0,5 млн уже давно 

могли быть его чистой прибылью»
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Олег Тиньков планирует приобрести долю в «Кассир.ру»

Банк тянет билеты
Два года назад Финкельштейн 

заявлял «Деловому Петербургу», 
что в 2016 году выручка серви-
са превысила 13 млрд руб., из ко-
торых 7,5 млрд руб. пришлись на 
Россию. Весь отечественный би-
летный рынок основной владе-
лец «Кассир.ру» тогда оценивал 
в 45 млрд руб. В 2017 году «Кас-
сир.ру» заработал в России все те 
же 7,5  млрд руб., операционная 
прибыль составила 1,3 млрд руб., 
сообщил РБК Финкельштейн.

По следам МТС

Тинькофф Банк заинтересовал-
ся бизнесом по продаже билетов, 
после того как группа МТС закры-
ла сделку по покупке Ticketland.
ru, второго по величине игрока 
на этом рынке после «Кассир.ру». 
Оператор связи также приобрел 
и сервис Ponominalu.ru. Вместе 
две компании, по данным МТС, 
«контролируют четверть оборота 
продаж театральных и концерт-
ных билетов в России». Ticketland.
ru был оценен в 3,25 млрд руб., 
Ponominalu.ru  — в 495 млн руб. 
при их прошлогодней выручке 
около 1 млрд и 200 млн руб. соот-
ветственно.

«Сейчас, после сделки с МТС, 
можно предположить, что посте-
пенное объединение наших ре-
сурсов с Ponominalu.ru выведет 

нас вперед, но пока мы вторые», — 
приводятся слова гендиректора 
Ticketland.ru Виталия Виноградо-
ва в исследовании PwC о россий-
ском билетном рынке.

Оценка сервиса «Кассир.ру» мо-
жет быть не ниже, чем стоимость 
Ticketland.ru и Ponominalu.ru вме-
сте взятых, — 3,7 млрд руб., полага-
ет экс-директор по билетной про-
грамме оргкомитета «Сочи-2014» 
Дмитрий Перлин. Эксперт исходит 
из того, что бизнес-модели билет-
ных сервисов идентичны, а их цен-
ность для компаний-покупателей 
эквивалентна.

Потребность 
в экосистеме

«Благодаря мобильным устрой-
ствам интернет становится биз-

нес-инфраструктурой, позволяю-
щей не просто получать реклам-
ное сообщение, но и тут же товар 
покупать, оплачивать и заказывать 
его доставку или, если это услуга, 
моментально ее получать», — опи-
сывал происходящие сейчас в со-
знании потребителей изменения 
первый заместитель гендиректо-
ра Mail.Ru Group Дмитрий Сергеев.

Приобретение билетного биз-
неса позволит МТС добавить в соб-
ственную экосистему мобиль-
ных приложений новый полез-
ный и привлекающий аудиторию 
функционал по покупке билетов 
с мобильных устройств, подтвер-
ждает представитель оператора. 
По оценке МТС, доля онлайн-про-
даж билетов на мероприятия в оф-
лайне сейчас составляет около 43% 
оборота всего отечественного би-

летного рынка, а в крупнейших го-
родах доля электронных билетов 
уже достигает 60%.

Созданная Олегом Тиньковым 
кредитная организация позицио-
нируется как первый российский 
онлайн-банк. Во время IPO банка 
на Лондонской фондовой бирже 
в 2013 году Тиньков убеждал инве-

сторов, что его бизнес не финансо-
вый, а технологический, и поэтому 
Тинькофф Банк надо оценивать по 
мультипликаторам ИТ-компаний.

«Мы хотим, чтобы все, что свя-
зано с финансовыми операция-
ми, все, что связано ежедневны-
ми вещами, было в телефоне. Мы 
это практически сделали, мы со-
всем рядом, чтобы это закрыть, — 
заявлял Тиньков этой весной на 
Петербургском международном 
экономическом форуме. — Сей-
час достроим экосистему, что че-
ловек сможет покупать и авиа-, 
и железнодорожные билеты, и все 
что угодно с этого телефона, с на-
шего мобильного приложения». 
Банк уже развивается и в других, 
нефинансовых сферах: в прошлом 
году кредитная организация за-
пустила на частотах Tele2 вирту-
ального мобильного оператора 
и купила 55% платежного сервиса 
Cloudpayments.

Оценка сервиса «Кассир.ру»  

может быть не ниже, чем стоимость 

Ticketland.ru и Ponominalu.ru  

вместе взятых, — 3,7 млрд руб.,  

полагает эксперт

С Д Е Л К А

Российский билетный рынок в цифрах

Источники: PwC, «Кассир.ру», МТС

45–
60 
млрд руб. —  
годовой объем 
российского  
билетного рынка, 
по оценке PwC

7,2% 
Среднегодовой темп роста развития  
индустрии развлечений в 2017–2021 годах,  
согласно прогнозу PwC 

43% 
Доля онлайн-продаж 
от всего отечественного 
билетного рынка, согласно  
оценке МТС

7,5 млрд руб. 
Оборот «Кассир.ру» в России в 2017 году (столько же 
в 2016-м), операционная прибыль составила 

1,3 млрд руб.

4 млн 
билетов в год продает 
«Кассир.ру»

8,5–
9  
млрд  
руб. в год — объем 
московского  
первичного рынка 
театральных  
билетов (официальный 
доход всех  
столичных театров 
от продажи  
билетов)

За комиссию и с наценкой

Годовой объем всего 
российского билетно-
го рынка составляет 
от 45 млрд до 60 млрд 
руб. без учета сегмента 
кинотеатров, оценивают 
аналитики PwC на осно-
ве опроса представите-
лей индустрии. Какова 
тут доля билетных опе-

раторов, не уточняется.
Операторы распро-
страняют билеты через 
свои кассы, на сайтах 
и в мобильных приложе-
ниях и работают по двум 
моделям: за комиссию, 
которая предполагает 
закупку билетов ниже но-
минала с последующей 

продажей по номиналу, 
и с наценкой, которая 
устанавливается сверх 
номинальной стоимости 
билетов при их продаже 
конечному потребителю.
По данным PwC, 45% 
операторов предпочи-
тает работать только по 
комиссионной модели, 

10% — только с использо-
ванием наценки, и 45% — 
комбинируя две модели.
До 2021 года российская 
индустрия развлечений 
будет расти ежегодно 
в среднем на 7,2%, оце-
нивает PwC.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 



12 июля 2018 года
Четверг

No 124 (2848)
      Б И З Н Е С       11Сделка.

Технология

Подрядчики решили обанкротить компанию «Ангстрем-Т» Леонида Реймана

Микросхемы получились 
неподъемными
АННА БАЛАШОВА, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА

«Ангстрем-Т» — проект экс-
министра связи Леонида 
Реймана по созданию в Зеле-
нограде производства микро-
схем — получил иски о банк-
ротстве. Основной кредитор 
проекта, ВЭБ, проводит аудит 
компании для определения 
дальнейших действий.

Микроэлектронное 
банкротство

С заявлением о банкротстве «Анг-
стрем-Т» в Арбитражный суд Мо-
сквы обратилась компания «Хай 
Тек Инжиниринг», следует из кар-
тотеки дел. После подачи заявле-
ния в качестве истца к нему присо-
единился «СмартПарк»: еще в фев-
рале, согласно материалам Фед-
ресурса, эта компания уведомила 
«Ангстрем-Т» о намерении обра-
титься в суд с заявлением о банк-
ротстве.

Проект «Ангстрем-Т» появил-
ся в 2005 году и, согласно описа-
нию в его отчетных документах за 
2007 год, был инициирован пре-
зидентом России и поддерживал-
ся Советом безопасности и пра-
вительством. Его суть — создание 
в  Зеленограде первого россий-
ского контрактного производства 
интегральных схем с проектны-
ми нормами 130–90 нанометров 
(нм) и с перспективой развития 
и перехода на уровень 65 нм (схе-
мы используются, в частности, для 
производства смартфонов, план-
шетов и другой электроники). 
«Ангстрем-Т» рассматривает себя 
в качестве первой в России систем-
ной компании, готовой предо-
ставить заказчику весь комплекс 
услуг — от дизайна и прототипиро-
вания до производства», — говори-
лось в описании проекта.

«Ангстрем-Т» запускался с уча-
стием материнской компании — 
АО «Ангстрем», которое специа-
лизируется на изготовлении про-
дукции преимущественно в рам-
ках гособоронзаказа, например 

для «Роскосмоса», «Росатома», 
корпорации «Тактическое ракет-
ное вооружение» и других органи-
заций. С 1960-х у АО «Ангстрем» 
есть и свое производство там же, 
в Зеленограде: на нем, в частно-
сти, выпускались инте гральные 
схемы «Тропа» и «Посол» для кос-
мической станции, долетевшей 
до Луны, а также карманной игры 
«Электроника» («Ну, погоди!»).

Кто является владельцем обеих 
компаний — «Ангстрем» и «Анг-
стрем-Т», — долгое время не рас-
крывалось, но участники рын-
ка связывали их с бывшим ми-
нистром связи и информаци-
онных технологий Леонидом 
Рейманом (занимал эту долж-
ность с 1999 года, когда это было 
Министерство информационных 
технологий и связи, до 2008 года). 
Сейчас, по данным СПАРК, Рей-
ман является бенефициаром 
«Ангстрем-Т» (в частности, через 
кипрскую «Руника Инвестментс 
Лтд» и ООО «Альтернатива Капи-
тал»).  АО «Ангстрем» не раскры-
вает актуальную структуру акцио-
неров: в списках аффилирован-
ных лиц компании лишь указано, 
что 25% компании принадлежит 
«дочке» ГК «Ростех» — «Росэлек-
тронике». По словам представи-
теля «Росэлектроники», други-
ми акционерами «Ангстрема» 
являются: принадлежащая АФК 
«Система» «РТИ Микроэлектро-
ника» (10,9%), еще одна струк-
тура «Ростеха» «НИИРК-Инвест» 
(4,99%) и «Группа Ангстрем» Лео-
нида Реймана (0,5%). Контроль-
ный пакет (51%) находится в На-
циональном расчетном депози-
тарии, состав его владельцев не 
раскрывается, а оставшиеся ак-
ции  — у неустановленных лиц. 
Из семи членов совета директо-
ров «Ангстрема» в 2017 году три 
были связаны со структурами 
бывшего министра: сотрудник 
«Альтернативы Капитал» Екате-
рина Истомина, бывший генди-
ректор «Ангстрем-Т» Константин 
Носов и сотрудник «ЗелИнтегро» 
(принадлежит «Альтернативе Ка-
питал») Александр Шумский.

Макрокредит

Первоначальный план реализации 
проекта «Ангстрем-Т» предусма-
тривал ввод комплекса в эксплуата-
цию в 2010 году и объем производ-
ства на уровне 9–11 млрд руб. в год 
начиная с первого года работы. Но в 
срок завод запущен не был — ком-
мерческий запуск проекта состоял-
ся лишь в августе 2016 года. «После 
нескольких лет непростого строи-
тельства, закупки необходимого 
оборудования, налаживания тех-
нологических процессов мы сей-
час фактически видим уже переход 
к выпуску продукции», — отмечал 
тогда присутствовавший на откры-
тии комплекса глава Минкомсвязи 
Николай Никифоров.

О первом контракте «Анг-
стрем-Т» стало известно только 
в мае этого года: в рамках послед-
него Петербургского междуна-

родного экономического форума 
дистрибьютор высокотехноло-
гичной продукции Zhejiang Sirius 
Semiconductor Co., Ltd договорился 
с российским предприятием о по-
ставке в Китай микроэлектрони-
ки для смартфонов, планшетов 
и другой потребительской элек-
троники. Общая сумма контрак-
тов — $36 млн. Объем поставок — 
10 тыс. пластин в месяц, срок дей-
ствия контрактов — до 2020 года 
с возможностью пролонгации.

Финансировался проект за 
счет кредита от Внешэкономбан-
ка на сумму €815 млн. Процентная 

ставка по нему составляла 8,5% го-
довых, срок действия — до 31 де-
кабря 2027 года. Предполагалось, 
что «Ангстрем-Т» произведет 
первый платеж по кредиту ВЭБа 
в размере €400 тыс. в конце дека-

бря 2014 года, а затем раз в полго-
да будет выплачивать по €35 млн 
до конца 2027 года. Но сроки не-
сколько раз корректировались. 
В 2015 году представитель пред-
приятия заявлял, что первый пла-
теж должен пройти в июне того же 
года. В последний раз наблюда-
тельный совет ВЭБа принял реше-
ние изменить дату начала погаше-
ния основного долга «Ангстрем-Т» 
в июле 2017 года, говорилось в со-
общении банка. Новая дата и раз-
мер платежа там не указывались.

По словам источника РБК, близ-
кого к компании, платеж был пере-

несен на июль 2018 года. Еще два 
источника, знакомых с ситуацией, 
рассказали, что сейчас банк прово-
дит аудит в «Ангстрем-Т», а реше-
ния о его дальнейшей судьбе будут 
приниматься в августе. Запрос ко-
тировок на проведение финансо-
во-технического аудита банк пуб-
ликовал в мае. Согласно данным 
СПАРК, в качестве обеспечения 
кредита в залоге у ВЭБа находятся 
оборудование завода и само зда-
ние. В пресс-службе банка от ком-
ментариев отказались.

В ы ру ч к а  « А н г ст р е м -Т » 
в  2016  году (последние доступ-
ные данные по РСБУ) составила 
56,6 млн руб., чистая прибыль — 
10,09 млн руб. Компания выступает 
ответчиком по 52 искам на сумму 
458,5 млн руб. Обе обратившиеся с 
заявлением о банкротстве компа-
нии — подрядчики «Ангстрем-Т», 
уже получившие по суду право тре-
бований. «Хай Тек Инжиниринг», 
которой компания должна 6,7 млн 
руб., занималась подключением 
вытяжных систем, «СмартПарк» 
(4,6 млн руб.) выполнял работы, 
связанные с расширением функ-
ционала платежной карты «Мир».

«Контракты нельзя рассматри-
вать как способ погашения задол-
женности. Очевидно, что пред-
приятие, которое только запуска-
ется, неспособно обеспечить ста-
бильный денежный поток. Этот 
вопрос должны решать акционе-
ры», — говорит глава Ассоциации 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. Он 
предупреждает, что от банкротства 
никто не выиграет, в том числе 
и кредиторы. «В текущем составе 
налажена работа, запущено про-
изводство. В случае банкротства 
инвестиции, которые были сдела-
ны, просто обесценятся, посколь-
ку на реорганизацию предприятия 
уйдут годы», — указал он.

Представители «СмартПарка», 
«Хай Тек Инжиниринга» и «Анг-
стрем-Т» отказались отвечать 
на связанные с иском вопросы РБК.

При участии 
Галины Казакуловой

Выручка «Ангстрем-Т» в 2016 году 

(последние доступные данные по РСБУ) 

составила 56,6 млн руб., 

чистая прибыль — 10,09 млн руб. 

Компания выступает ответчиком 

по 52 искам на сумму 458,5 млн руб.
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Председатель совета 
директоров ОАО «Ангстрем» 
Леонид Рейман 
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17, 19 июля

17 июля
9:00 – 9:50, парк «Зарядье» 
Панельная дискуссия

19 июля
10:30 – 15:30, Центральный 
дом предпринимателя

17 июля
18:00 – 19:00, парк «Зарядье» 
Панельная дискуссия

 Совет руководителей 
торгово-промышленных 
палат Евро-Азиатского 
пространства

Сфера гостеприимства 
и модели её развития 

МТПП на МУФ

Малый и средний бизнес 

Программа:

Подробнее: bc.rbc.ru 2018 год. Реклама. 18+

Корпоративное 
образование 2018

14 сентября

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


